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 حفل التكريم
 ))افتتاح الأمسية (( 

 :الأستاذ حسين نجار الأمسية بالكلمة التالية افتتح
 والسلام على أشرف المرسلين،     ،الحمد الله رب العالمين، والصلاة    .   بسم االله الرحمن الرحيم    -

 بكم ومرحباً   أيها الإِخوة الأفاضل مرحباً   .  محمد بن عبد االله، عليه وعلى آله أفضل الصلاة وأتم التسليم          
ثنينيتكم التي تلمنا دائماً مع صحب كرام وإخوان أجلاء، ويسرنا في هذه الأمسية الكريمة أن                ابعودة  

. نحتفي معكم بعلم من أعلام بلادنا الغالية، برجل برز في كثير من االات التي ساهم فيها وشارك                  
إنه معالي الأستاذ عبد االله العلي      .  يعاً به مرحباً به باسمكم في هذه الأمسية التي نرحب فيها باسمكم جم           

 .النعيم
 ولد في عنيزة يحمل درجة البكالوريوس في الآداب قسم التاريخ من جامعة الملك سعود                  -

بالرياض، قطع شوطاً كبيراً للدراسات العليا والدكتوراة في تاريخ الجزيرة العربية في جامعة كمبريدج               
ي في ذلك الوقت لحل مشكلة الغاز في المملكة في وقت المغفور له              في المملكة المتحدة، ولكنه استدع    

الملك فيصل يرحمه االله، ولم يتمكن من العودة لجامعة كمبريدج لاستكمال دراسته العليا التي كانت                 
وانشغل في إدارة شركة الغاز، حيث وحدها في شركة واحدة سميت بشركة الغاز              .  جاهزة للمناقشة 

ندما استقرت الأمور في الشركة صدر التوجيه السامي في الثالث من ذي القعدة             والتصنيع الأهلية، وع  
 .هـ بتعينه أميناً لمدينة الرياض والتي مازال أميناً لها حتى الآن١٣٩٦لعام 

 وقد رأت جامعة السوربون وهي إحدى أعرق الجامعات في العالم أن تكرم معالي أمين مدينة                 -
كاديمية السابقة ولدوره الكبير في تطوير مدينة الرياض سواء في موقعه            الرياض هوداته العلمية والأ   

أو من خلال عمله السابق في      .  كمدير لشركة الغاز، ثم كرئيس لس إدارا وما زال رئيساً حتى الآن           
دارة تعليم  مدينة الرياض على مدى ثلاثين عاماً كمدير لأول معهد للمعلمين بالرياض، ثم مدير لإِ               

 ثم أمين عام لجامعة الملك سعود، ثم توجت كل هذه اهودات بإسناد مدينة الرياض إليه حتى                 الرياض،
قفز ا إلى مستويات التقدم والنمو من خلال عمله كأمين لمدينة الرياض وأمين عام للهيئة العليا لتطوير                 

ياه والصرف الصحي   مدينة الرياض واشتراكه بالعضوية العاملة في بنك التنمية العقاري ومصلحة الم           
 .وجمعية الهلال الأحمر والكشافة وغيرها من االات في مجال الخدمة العامة في مدينة الرياض



سلامي والعالمي، فمن خلال عضويته الفعالة في       ضافة إلى مجهوداته في اال العربي والإِ       هذا بالإِ  -
مية، وبكونه رئيساً لس أمناء المعهد       سلاكل من منظمة المدن العربية، ومنظمة العواصم والمدن الإِ         

لقد قام معاليه بأعمال كثيرة في اال        .  نماء المدن وعضويته في منظمة المدن العالمية وغيرها        العربي لإِ 
الاجتماعي فيما يخص المعوقين والمكفوفين وغيرهم، وقام بتأسيس الجمعية الصالحية الخيرية بعنيزة، وقد              

ن الأوسمة من ملوك ورؤساء الدول، وأهمها وسام الملك عبد العزيز من              كثير م الحصل معاليه على    
الطبقة الممتازة التي تفضل بمنحه إياه خادم الحرمين الشريفين الملك فهد بن عبد العزيز المفدى في رجب                 

 للهجرة، بمناسبة احتفال مدينة الرياض بمرور خمسين عاماً على إنشاء بلديتها وانعقاد              ١٤٠٦من عام   
 .ؤتمر الثامن لمنظمة الدول العربية في الرياضالم

هو   وها.   والجدير بالذكر أن معاليه قد تقلد وظيفة مدير المدرسة الثانوية بجدة لبعض الوقت              -
تفي به بيننا نموذجاً وهاجاً للمواطنة الصالحة في خدمة دينه ومليكه           نحاليوم معاليه ملء السمع والبصر      

 .افية ووفقه لصالح الأعمالووطنه، متعه االله بالصحة والع
نجاز والعطاء ويسرنا أن نقدمه لكم في هذه          هذه إلمامة سريعة عن حياة معاليه الحافلة بالإِ         -

 . ها بمعاليه، ونرحب به بينكم ضيفاً عزيزاً غالياًفيالأمسية التي نحتفي 
 

  ))كلمة المحتفي الأستاذ عبد المقصود خوجه(( 
 :المقصود خوجه مرحباً بضيفه الكريم والحاضرين جميعاً قائلاًثم تحدث المحتفي الأستاذ عبد 

الحمد الله رب العالمين وبه نستعين، ونصلي ونسلم على         .  بسم االله الرحمن الرحيم الواحد الأحد     
 .خير الخلق والمرسلين

يطيب لي أن أرحب بمعالي الأخ الكريم الأستاذ عبد االله           .   السلام عليكم ورحمة االله وبركاته     -
لي النعيم أمين مدينة الرياض الذي أسعدنا بتشريفه في هذه الأمسية المباركة متجشماً عناء الحضور                الع

فأهلاً وسهلاً ومرحباً به بين أهله وذويه وإخوانه         .  إلينا، مضيفاً فضلاً على فضله وكرماً على كرمه        
 شارك في هذه المناسبة     ومحبيه وعارفي فضله، كما يطيب لي أن أقدم شكري الجزيل لجمعكم الكريم الذي            

الوجدانية وإنني لأرى الألق في العيون والبشر يرتسم على الوجوه بما تعتمل به النفوس فرحةً وجة                 
هذا الرجل نموذج طيب لمواطن صدق وعده وعهده، عمل فأجاد،           .  وإعزازاً وتكريماً لضيفنا الكبير   

 .راء الدليل القاطع على عمله الساطعهي الرياض الزمردة الخضراء في قلب الصح وها. وأعطى فأبدع
 لما قدم ولما عمل     اً إننا في هذه الأمسية التي نحتفي فيها به، نمحضه الحب، ونمحضه التقدير وفاء             -

إذا ذكرت الرياض فلا بد أن يذكر عبد االله النعيم وهنا لا بد لي من وقفة قبل كل شيء                    .  جزاءاً وفاقاً 
رة صاحب السمو الملكي الأمير سلمان بن عبد العزيز الذي          يجب أن نذكر ذلك الأمير العملاق حض      



هو صديق الحرف وصديق الكلمة، صديق الذين تعاملوا دائماً مع الكلمة، الرجل المثقف الذي هو                 
دائماً يذكره الأخ عبد االله في كل مناسبة كموجه          .  وراء إنجازات الرياض تخطيطاً وإرشاداً وإشرافاً      

ياض، فلا بد من لمسة وفاء يذكر ا سمو الأمير سلمان بن عبد العزيز               وكمشرف وكحبيب لمدينة الر   
 .فيشكر ويقدر

 كما أسعدني عندما سمعت الأخ عبد االله النعيم في كل موقف من مواقف التكريم يذكر زملاءه                 -
في أمانة مدينة الرياض ويذكر الجهد الذي بذلوه، وهذا شأن الكبار يذكرون من تعاملوا معهم ومن                  

 .لهم عطاء حتى وصل هذا الصرح إلى ما وصل إليهكان 
 مدينة الرياض اليوم هي عنوان للتقدم الحضاري للمملكة العربية السعودية وعنوان مشرق              -

نتمنى لضيفنا الكثير   .  ليس فقط بين دول المنطقة، ولكن أستطيع أن أقول دون تجاوز بين المدن العالمية              
موذج البديع الطيب للمواطن المخلص العف اليد، العف          من التوفيق، ونتمنى له الصحة وهو الن       

. اللسان، فلم أسمع قط عن عبد االله النعيم كلمة ضده، وإنما سمعت الثناء والتقدير وهذا شأن القليلين                 
والتقدير اليوم عندما يأتي من جامعة السوربون وهي الجامعة العريقة ومن مدينة كباريس وهي مدينة                 

تعتبر من الدول المتقدمة هو تقدير له معناه وله نكهته وهو تقدير في الحقيقة               النور ومن بلد كفرنسا     
 .لكل مواطن سعودي وهو تقدير للوطن

 عبد االله النعيم قبل أن يلقى هذا التقدير كان على صدره كثير من الأوسمة، أوسمة الأخلاق                  -
ا العطاء أهل لما قدمه لوطنه ولما       كان لكل هذ  .  وأوسمة الفضيلة وأوسمة العلم النابع من الأسرة الكريمة       

تقلده من أوسمة ومن ثناء من المواطنين قبل المسؤولين، واليوم عندما يتوج هذا العطاء بتقليده الدكتوراة                
الفخرية يجعلنا نفخر به ونتمنى له الكثير من التوفيق، ولمثل هذا فليعمل العاملون، ولمثل هذا فليتنافس                 

 .  وشكراً له ولكم، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاتهانينا الطيبة. المتنافسون
 

  ))كلمة الأستاذ محمد حسين زيدان(( 
 : ثم تحدث الأديب الأستاذ محمد حسين زيدان فقال

والحمد الله ولي النعمة، والصلاة والسلام على نبي الرحمة، سيدنا           .   بسم االله الرحمن الرحيم    -
جأ بأن آتي أو أن أدعى لتكريم الأخ العزيز عبد االله النعيم، لم              لم أفا .  محمد، وعلى آله وصحبه أجمعين    

. أكن عشيراً له، ولم أكن صاحباً له، لم أعرفه من قبل، ولكن أعماله هي التي عرفته لي وللناس جميعاً                    
 .رجل ما أبطأ به حسبه وما أبطأ به نسبه واعتز به سببه



 )١(بعين عاماً كنت في بيت مكة وفي بير       ما هو النجاح؟ قبل أر    ..   أريد أن أتكلم عن النجاح     -
بليلة، وكان محمد عمر توفيق بجواري يقرأ في فتح الباري، والأستاذ عزيز ضياء يقرأ في مجلةٍ ما، فإذا                   

) نسيت اسمه أعتقد أنه راسين أو غيره لعلي نسيت         (بالأستاذ عزيز يفاجئنا بكلمة لكاتب إنجليزي        
لو بحثنا عن سر العبقرية لوجدناها في ألمانيا جودة في الصناعة           :  يقول هذا الكاتب  .  فأربعون عاماً تنسي  

وعظمة في التصنيع، وأما فرنسا فسر عبقريتها الاختراعات، أما نحن الإِنجليز فليس لنا هذه العظمة                 
الصناعية كما في ألمانيا، وليس لنا عظمة الاختراعات كما في فرنسا، ولكننا أمة ناجحة وصلنا إلى قمة                  

من هنا أريد أن أخلع هذا التعريف على عبد االله          .   إذن فنحن أمة ناجحة سر عبقريتنا النجاح       النجاح؟
النعيم، فأية وسيلة، وبأية عبقرية، بل بأية موهبة وصل إلى ما وصل إليه؟ إا موهبة النجاح في كل عمل                   

أيضاً، لأني أنا   أداه كان ناجحاً حتى ولو كان معلم صبيان، وذلك شرف لا أريد أن أخلعه عن نفسي                  
فالعمل الناجح هو سر العبقرية، لا نريد أن نبحث عن موهبة، ولا عن شهادات، ولا عن                .  معلم صبيان 

تحصيل، وإنما عن النجاح الذي وصل إليه عبد االله النعيم ذا التطور لمدينة الرياض وذا التطوير                   
 تحسبوا أن هذا المعرض قد خلا من عمل         لا.  لسمعة المملكة وتاريخها وآثارها لمعرض الحرمين الشريفين      

عبد االله النعيم، ومن توجيهه، ومن بحثه، ومن مساندة له، فهو أيضاً كأنما هو من عمله رأياً وتوجيهاً                    
 .وإشادة

 من هنا أيضاً الثناء على الأمير سلمان ينبغي أن لا نختصره وإن كان ثناء سلمان فوق الثناء                   -
ثقة سلمان، ثقة   :  ونقطة أخرى عند عبد االله النعيم، استحوذ على الثقة        .  عينباعتباره الموجه وباعتباره الم   

فلم يتبطر ذه الثقة، لم يحلها إلى حظْوةٍ يرهق ا أعصاب الناس أو             .  خادم الحرمين الشريفين، ثقة أعوانه    
 الثقة هي التي    عبد االله النعيم بعيد عن التبطر بحظوة، سعيد ذه الثقة،         .  أخلاق الناس أو أعمال الناس    

 . لهذا أهنئ عبد االله النعيم بالثقة...عملت، والحظوة والبطر ا هو الذي يفسد العمل
لماذا تعطيه جامعة السوربون شهادة الدكتوراة ويأتي الجواب        :   وهنا يتبادر إلى ذهني سؤال هو      -
باريسيين؟ فهم ذواقون،   لأن باريس مدينة الذوق، فهل هناك ذوق تليد وطريف ونبيل كذوق ال           .  تلقائياً

وعندما تذوقوا عظمة معرض الحرمين هداهم ذوقهم إلى أن يتذوقوا قيمة هذا الرجل، فأهدوه شهادة                
 .الدكتوراة الفخرية مع أنه كان في سبيل أن يراها شهادة علمية

 

طولة  أهنئه وأهنئ أنفسنا وأرجو أن يكثر أمثاله عباقرة النجاح لا عباقرة التحصيل ونوابغ الب               -
والسلام عليكم  .  نجليزي راسين النجاح هو العبقرية كما قال الكاتب الإِ      .  المستظهرة بما تحمل من علم    

 . ورحمة االله وبركاته

                                           
 .حي من أحياء مكة المكرمة: بير بليله )١(



  ))كلمة معالي الشيخ عبد ا بلخير(( 
 :ثم تحدث معالي الشيخ عبد االله بلخير فقال

 ا إلى هذا الحفل الكريم بعد أن        مر بخاطري وأنا في سيارتي منطلقاً     .   بسم االله الرحمن الرحيم    -
علمت منذ مدة بأن الضيف العظيم الذي يكرم في هذا المساء معنا جميعاً هو صاحب المعالي الدكتور                   

مرت صور مختلفة متوالية متزاحمة مضطربة بفكري عن الرياض التي ارتبط اسمها أو اسم المكرم               .  النعيم
 الدولة كنت موظفاً في ديوان الملك عبد العزيز في الرياض،           ذلك أنني منذ توظفت في    .  في هذا المساء ا   

وهو شيء يعرفه جميع أهل     .  وقضيت فيها ثلاثين عاماً، وأتذكر كيف كان أمرها وكيف كان حالها           
 .الرياض وغير أهل الرياض

 فإذا قارنت ما سمعت بعد ذلك، ثم ما رأيت منذ سبع سنوات عندما ذهبت إلى الرياض بدعوة                  -
رجان الجنادرية، وكان يقود سيارتي شاب من منسوبي الحرس الملكي فقال لي في مداخل                لحضور مه 
أنا لا أعرف الرياض فأي مكان ترغب أن تصل إليه؟ قلت في نفسي على الخبير وقعت                :  يا عم :  الرياض

 إذا  إلاَّ.  اعتقاداً مني أني أعرف كل شبر من الرياض معرفة لا يشاركني فيها مع عدم المؤاخذة كثيرون                
امشِ، فأجابني سمعاً وطاعةً وانطلق بنا      :  خوان الموجودين هنا من أهل الرياض، فقلت له       كان أحد من الإِ   

هو مسجل بذاكرتي عن طرق الرياض وما هو           ومنذ الوهلة الأولى تيقنت أن هناك اختلافاً بين ما         
 .جابة على أسئلته أستطيع الإِموجود فعلاً، وأخذ السائق يسألني يميناً أم شمالاً وأنا حائر في أمري لا

 وفي طريقنا رأيت بناية كبيرة لم يخطر بخاطري أنني سأراها في حياتي، ولكن ربما يراها أبنائي أو                  -
يا أخي لقد اختلطت علي المداخل فانتظر لنسأل هذا          :  وعندما عجزت عن هدايته قلت له     .  أحفادي

ض ليرشدنا إليه، ومن ثم يمكننا الوصول إلى المكان         العسكري الواقف عن أحد المعالم المعروفة في الريا       
إنه بعيد من هنا، ثم سألته عن شارع الخزان،         :  وسألت العسكري عن فندق اليمامة فقال     .  الذي نقصده 

وأخيراً تفضل بإركاب أحد الجنود إلى      .  وعن الناصرية فدلني عليهما دلالات لا يمكنني أن أهتدي إليهما         
فأخذ الجندي يدلّنا على    .   ضيف على الحرس الملكي، أريد أن أحضر الحفلة        جانبي بعد أن أعلمته أنني    
تذكرت هذا أو بالأحرى مر على بالي هذه الذكريات عندما قلت لا بد أن              .  الطريق حتى وصلنا الفندق   

أحيي الضيف الكريم بكلمة والذكريات عن مدينة الرياض وآثارها يطول سردها، ولكنها مع طولها                
 .ببةجميلة ومح
 ثم أخذ معالي الشيخ عبد االله بلخير يسرد على الحاضرين مشاهداته منذ عودته من دراسته في                 -

ضافة إلى عمله كموظف    بيروت والتحاقه بديوان الملك عبد العزيز رحمه االله مترجماً خاصاً له بالإِ              
لك أولاً بأول، وذكر    مسؤول عن الاستماع إلى إذاعة برلين ومتابعة الأخبار التي تذيعها وإبلاغها للم            



معاليه أن أول مترجم للملك عبد العزيز كان الأستاذ محمد المانع، ثم الدكتور محمد أفندي، ثم معاليه                  
كما ذكر أن الملك عبد العزيز كان يحرص كثيراً على أن يطلع ضيوفه على معالم الرياض في ذلك                     

 وكان هدف معاليه من سرد تلك        الوقت، وكان أهم ما فيها المصمك والمستشفى ومحطة الكهرباء         
الذكريات هو بيان الفرق الهائل بين ما كانت عليه مدينة الرياض وما وصلت إليه من تطور شامل في                   

 .جميع النواحي
 

 كما أوضح معاليه أنَّ من اهتمام الملك عبد العزيز بمدينة الرياض اختياره الأشخاص الأكفاء                -
د العزيز بل بالأصح أملى على رئيس البرقيات في ذلك الوقت           لقد طلب الملك عب   :  بغية تحسينها فقال  

 برقية موجهة لنائبه في الحجاز ابنه فيصل رحمه االله يقول            - االله يمسيه بالخير     -الشيخ محمد بن دغيتر     
اختاروا لنا رجلاً كفؤاً ليتولى رئاسة بلدية الرياض، وقد اختار فيصل رحمه االله أحد أفراد عائلة                 :  فيها

 الذين توارثوا أمانة العاصمة المقدسة مكة المكرمة ومنهم الشيخ عباس قطان، وقد اختار فيصل                القطان
 منه الملك عبد العزيز تغشاه       طلب رحمه االله من تلك العائلة الأخ محمود قطان وهو أحد أصدقائي، وقد           

لم تطل إقامة الأخ    و.  االله برحمته أن يسعى جاهداً لتنظيف مدينة الرياض وإصلاحها دون إرهاق لسكاا           
محمود قطان، فجاء بعده الشيخ خلفية النبهان، ثم أعقبه الأستاذ طاهر زمخشري رحمه االله، وما قام به                  
هؤلاء في حقل البلدية ما هو إلاَّ بدايات أولية متواضعة، حتى جاء بعدهم سمو الأمير فهد الفيصل، فجاء                  

ارة العظيمة، ومدينة الرياض اليوم التي يصفها الناس        بما لم تستطعه الأوائل وانفجرت في عهده الانفج       
لكننا نراه  .  وتلك حقيقة كانت حلماً ما كنا نتوقع أننا سنراه         .  أا من أعظم مدن الشرق الأوسط     

حقيقة ماثلة أمام أعيننا، ولا ينكر أحد أن لمعالي الضيف يداً في هذا التطور الذي بلغته مدينة الرياض،                   
أخذ الناس بمكارم الأخلاق وبالأخلاق العربية الأصيلة، ويحرص كثيراً على عدم           والذي عرف عنه أنه ي    

إهانة المواطنين ومن حسن حظنا أن أمين مدينة جدة موجود بيننا وهو على نفس الخلق، ونسأل االله أن                  
 . يثبت أمين جدة وأمين الرياض أيضاً على هذه الأخلاق الكريمة ونرحب به والسلام عليكم

 
 

  )) معالي أمين مدينة جدة الدكتور خالد عبد الغنيكلمة(( 
 :ثم تحدث بعد ذلك معالي أمين مدينة جدة الدكتور خالد عبد الغني فقال

أصحاب ..  أصحاب المعالي .  والصلاة والسلام على أشرف المرسلين    .   بسم االله الرحمن الرحيم    -
لا أعتقد أن فيما أقول بلاغة أكثر       .  كاتهالسلام عليكم ورحمة االله وبر    ..  أيها الإِخوة الحضور  ..  السعادة

مما تقدم به الإِخوة الذين سبقوني ولكني وددت ذه المناسبة الكبيرة أن أشير إلى أنه عبر تاريخنا المعاصر                  
وفي خضم النهضة الشاملة التي شهدا بلادنا الحبيبة برز رجال أوفياء في شتى االات الحضارية كان                 



وا مساهمة فعالة بعطائهم غير المتناهي وبإخلاصهم وبتفانيهم في مسيرة الخير            من بين هؤلاء قمم ساهم    
 .والنماء، وقدموا الكثير الكثير لهذا البلد وأهله

 

 إنه شرف لي أن أتحدث عن علم من أعلام بلادنا غني عن التعريف بعمله، غني عن التعريف                   -
كان حرياً برجل هذا رصيده من العلم والخبرات        بإنسانيته وعطائه، غني عن التعريف بخبراته وتجاربه، و       

أن يقود مسيرة أولى مدن المملكة وإنجاز المنجزات الخيالية التي تحققت بفضل من االله، ثم بتوجيهات                  
 .حكومة خادم الحرمين الشريفين، وسمو الأمير سلمان بن عبد العزيز أمير الرياض

 

لها جهوداً لا تقاس، وانتقل ا إلى أرفع         وتولى منصب أمين مدينة الرياض الذي سخر من أج         -
وهذا الذي حدا بجامعة السوربون     .  المستويات ومصاف أرقى عواصم الدول المتقدمة بل أفضل من ذلك         

 .أرقى دور العلم بتسجيل اعترافها بما حققه وبما قام به بتسليمه شهادة الدكتوراة الفخرية
 

أكبر وزميل عزيز ومرب قدير وإداري ناجح        إنه لشرف لي أيها الإِخوة أن أتحدث عن أخ            -
 .  شكراً...ورجل أعمال كفء وأب حان، إنه أيها الإِخوة معالي الدكتور عبد االله النعيم

 

  ))كلمة الأستاذ عبد ا القصبي(( 
 :ثم أعطيت الكلمة لسعادة الأستاذ عبد االله القصبي الذي قال

معالي .  م على سيدنا محمد خاتم الأنبياء والمرسلين      والصلاة والسلا .   بسم االله الرحمن الرحيم    -
ثنينياته أن نلقى وأن نحتفل بإخوتنا وأصحابنا       االضيف، إخواني الأجلاء يتيح لنا الأخ عبد المقصود في          

ورجال العلم وأعلام بلادنا، وكم سرني أن أدعى للمشاركة في تكريم ضيفنا، والتكريم لمعالي الأخ عبد                
 )١()كما قال الأخ عبد المقصود    ( جميعاً، كرمته السوربون، وكرمته باريس، بلد الذوق         االله هو تكريم لنا   

فالسوربون كما تعلمون من الجامعات الكبيرة العريقة في أوروبا وإن تكريم             .  وبلد العلم قبل ذلك   
 فرنسا  السوربون لمعالي الأخ عبد االله في نظري لهو وسام لنا جميعاً، وسام من باريس للرياض، وسام من                

 .لبلادنا، ووسام لنا جميعاً
 

 ٧٣ ربما أكون أقرب ممن سبقني في الحديث عن الرياض، فقد عشت فيها أيامها الأولى في عام                  -
وكانت الرياض مدينة   .  عندما كنا نقوم بتنفيذ طريق الأسفلت من المطار إلى داخل المدينة          .  وفي شعبان 

تي أعرفها أو التي لها في نفسي مقامها، قد تركتها ولكن           صغيرة معظم مبانيها من الطين، فتلك الرياض ال       
                                           

إا بلد النور والعلم، لكن الأديب الكبير محمد حسين زيدان هو           :  ل قال لم يقل الشيخ عبدالمقصود خوجه عن باريس إا بلد الذوق ب            )١(
 .الذي وصف باريس بأا بلد الذوق



تلك المدينة التي نعرفها انقلبت إلى ما       .  قلبي مازال ا ولها، كانت ذات طرقات ضيقة، وشوارع ملتوية         
 .نراه اليوم مدينة تمتاز بتخطيط رائع

 

فما في  .  يتكرر ومن خبراتي في البلدية ومآسيها أعتقد أن ما عمله ضيفنا عمل ضخم يندر أن                 -
الرياض من تخطيط، وما في الرياض من تنظيم أظن أنه عمل صعب وأكثر من الصعب، وما عمل في                    

أهنئ الأخ عبد االله بتكريم السوربون له،       .  الرياض يدل على أنه جهد موعة يرأسها الأخ عبد االله          
مة بلادنا والسلام عليكم ورحمة االله      وأهنئ أنفسنا، وأسأله تعالى أن يوفقه لخدمة الرياض، وأن يوفقه لخد          

 . وبركاته

  ))كلمة الدكتور محمد بن سعد بن حسين (( 
مام ثم أعطيت الكلمة لسعادة الدكتور محمد بن سعد بن حسين أستاذ الأدب بجامعة الإِ               

 :سلامية بالرياض فقالمحمد بن سعود الإِ
 

على سيدنا ونبينا محمد، في الواقع أن       والحمد الله، والصلاة والسلام     .   بسم االله الرحمن الرحيم    -
هذا اللقاء الذي يسوءني أن يفوتني كثير من ليلاته لظروفي، لقاء يجب أن يحمد للشيخ عبد المقصود وفي                  
قمة هذه اللقاءات لقاء الليلة، ولقد سبقني الأساتذة الفضلاء والذين هم أعلم مني بكثير مما أحاول                  

 أضأل بكثير مما أظن به، سبقوني إلى الحديث عن هذا الرجل             التحدث فيه، بل يمكن أن يكون علمي      
. الفاضل الذي أعطى ولم يبخل وبذل من جهده الشيء الكثير الذي يقصر دونه كل شكر عن العمل                 

ولو أردنا الحديث عن مدينة الرياض، وأنا قد عشت فيها زمناً طويلاً لطال بنا الوقت، ولو أن أساتذتنا                  
الكثير، لكن أذكر أن مدينة الرياض كنت أخرج أنا وبعض الزملاء من إحدى              الفضلاء تحدثوا عنها ب   

البوابات فيها بعد صلاة المغرب، ثم نطوف بمحيط الرياض من أوله إلى آخره نخترق النخيل الذي يحيط                 
 ،ا كما يحيط السوار بالمعصم، ثم نعود للباب الذي خرجنا منه عند أذان العشاء مشياً على الأقدام                  

 . سنة٤٠ذلك منذ أكثر من كان 
 

 وهي اليوم غيرها بالأمس امتدت من جميع جهاا عشرات الأكيال، ولا يعنيني في هذا التعليق                -
امتداد مدينة الرياض في الواقع إنما الذي أعني هو كيف سددت مسيرة هذا الامتداد بحيث استطاع هذا                 

 كان يمكن أن تقع في تسديد مسيرة امتداد         الرجل بتوجيهه السديد أن يتلافى كثيراً من الأخطاء التي         
مدينة الرياض؟ الثناء عليه في هذا سبقني إليه أساتذتي وإخواني وبقي لي نقطة يسيرة في الواقع لا أود أن                   

داري الضخم  وهي أن معالي الشيخ عبد االله إلى جانب هذا العمل الإِ          :  تفوت في هذه الكلمة القصيرة    
 .ب ورجل وفيّ جداًهو أيضاً رجل قارىء ورجل أدي



 عندما توفي أستاذه الذي درس عليه في المدرسة التي يطلقون عليها الكُتاب وإن كان صاحب                -
القاموس المحيط يقول إن هذه الكلمة ليست صحيحة، عندما توفي أستاذه صالح الناصر تناول القلم ولم                

 إلى جانب مظهرها    -كلمة جمعت   يقم من مقعده إلاَّ بعدما فرغ من كلمة أبن فيها شيخه، وكانت              
على أي  ..  كمظهر وفاء جمعت روحاً أدبية، وهي ما يهمنا معشر الأدباء في الواقع في كثير من الجوانب               

داري حال أنا لا أريد أن أطيل في الواقع، ولكن أقول أنَّ معالي الشيخ عبد االله النعيم هذا الرجل الإِ                   
في جوانب علمية كثيرة، وبخاصة في مجال التاريخ وفي مجال           الذي مهر في إدارته وتوجيهه، مهر أيضاً        

المقالات الأدبية، فنحن نشكره كل الشكر على ما يقدم من عمل ونشكر الشيخ عبد المقصود في إتاحة                 
 .هذه الفرصة لنلتقي به

 

ن  لا أقول نلتقي لأننا دائماً نلتقي به، وكما قال الشيخ عبد االله إنَّ بابه دائماً مفتوح، لك                   -
ونشكر معالي الشيخ عبد االله على      .  لنلتقي به في حفل يجمع صفوة رجال هذه البلاد أو جل صفوم            

 . أعماله وندعو له بالتوفيق والتسديد، ونرجوه المزيد من هذا العمل الناجح الجيد وصلى االله على محمد
 
 
 

  ))كلمة الأستاذ محمد عبد القادر علاقي(( 
 :لقادر علاقي فقالثم تحدث الأستاذ محمد عبد ا

 

منذ ثلاثة وثلاثين عاماً كان يقطن مدينة جدة شابان تخرجا          .   السلام عليكم ورحمة االله وبركاته     -
جمعتهما الظروف  .  حديثاً أحدهما هو الأستاذ عبد االله العلي النعيم والآخر الفقير إلى االله المتحدث إليكم             

 السيد محمد سعيد الدباغ، تلك المدرسة التي أمر         للعمل معاً عضوين في إدارة مدرسة ثانوية يشاركهما       
الملك سعود رحمة االله عليه بتأسيسها، على مستوى حديث ومناسب، ليدرس ا الطلبة العائدون من                

. لقد قضينا سنة كاملة كانت من أجمل سنوات حياتنا         .  الخارج والمكلفون بإكمال دراستهم بالمملكة    
في كثير من أقطار    ..  ت إلى السلك الدبلوماسي وذهبت شرقاً وغرباً      انتسب.  وبعد ذلك فرقت بيننا الأيام    

 .العالم، وكنت أتابع أخبار زميلي وصديقي الأستاذ عبد االله النعيم فأسمع عنه كل ما يسر
 

الشاهد إنني  .   أول ما لفت نظري في شخصية عبد االله العلي النعيم حماسه لعمله وتفانيه لأدائه              -
ة الأخ العزيز عبد االله العلي النعيم، وزمالة أخينا الأكبر سناً السيد محمد               استمتعت خلال عام بزمال   

وشعوري اليوم ونحن نكرم الأخ عبد االله النعيم هو         .  سعيد الدباغ، ندعو االله أن يمتعه بالصحة والعافية       
 .  لكمشعور بالاعتزاز والفخر مثله عندي مثل أخ من إخوتي حقق شيئاً كبيراً أفخر به، وشكراً جزيلاً



  ))كلمة الأستاذ حمد القاضي(( 
 :ثم أعطيت الكلمة لسعادة الأستاذ الأديب حمد القاضي فقال

خوة الكرام، في ليلة من ليالي الوفاء       أيها الأساتذة الأجلاء أيها الإِ    .   بسم االله الرحمن الرحيم    -
ب على كلماتي وأنا    كان لا بد لي من كلمة صغيرة في سنة الوفاء أولاً أعترف أن عاطفتي قد تتغل                 

 .أتحدث عن هذا الرجل لكنها بحول االله لن تنعطف عن قول الحقيقة
 الأساتذة الأجلاء الذين تحدثوا عن معالي الأستاذ عبد االله النعيم تحدثوا عنه كأمين لأمانة مدينة                -

 الرياض أعطى الكثير والكثير، لكن لعلني أتحدث وباختصار عن جوانب أخرى أعرفها كتلميذ من               
كنت أسمع عن معالي الأستاذ عبد االله النعيم عندما كان معلم صبيان في مدينتنا               .  تلامذة هذا الرجل  

الوادعة مدينة عنيزة، أنه كان يؤدي عمله في المدرسة بإخلاصه الذي لازمه، حتى هذه اللحظة وكان                 
ه االله قدوة في هذا     يحرص على تعليم الطلاب بشكل يندر مثيله، وكان أستاذه صالح الناصر الصالح رحم            

 .خلاصالإِ
 

 وكانا ممن   اً ولهذا فقد كان الأستاذ النعيم مع الأستاذ صالح يدرسان الطلاب صباحاً ومساء             -
الأستاذ عبد االله العلي النعيم هناك جوانب       .  ساهموا أيضاً في محو الأمية تطوعاً منهما في ذلك الوقت          

فبعصاميته وصل إلى وظيفة مدير     .  ها بحكم صلتي به   أخرى ربما لا يعرفها الكثيرون عنه، ولكن عرفت        
التعليم في منطقة نجد كما كانت تسمى آنذاك وهو لا يحمل الشهادة الابتدائية رغم أنه كان يشغل هذا                  
المنصب الكبير إلاَّ أنه واصل تعليمه وجلس مع الطلاب يؤدي الامتحان حتى تحقق له ما أراد وحصل                  

ك إنسانيته، فبعد أن تعين أميناً لمدينة الرياض حرص على مساعدة             وهنا.  على شهادة البكالوريوس  
الضعفاء، فما تقدم له إنسانٌ ضعيف إلاَّ وقف معه وسانده، فالأستاذ عبد االله النعيم قوي في عمله لكنه                  
وهذا ما يحمد له ضعيف جداً أمام الضعفاء فله جوانب إنسانية كثيرة لولا أني أعرف أن معاليه لا يريد                   

 .ديث عنها لتحدثت عنها كثيراًالح
 

 معالي الأستاذ عبد االله النعيم رجل نادر في حماسه، فمنذ تولى أمانة مدينة الرياض وهو يبذل                  -
كل ما في وسعه حتى تغيرت صورة الرياض، عما كانت عليه وأصبحت مضرب الأمثال يتحدث عنها                 

 :قال الشاعر.  دائماً في عمله وفي حياتهوالأستاذ عبد االله النعيم يولي الجميل. من رآها بالإِعجاب
ــيب  ــز ط ــبت الع ــان ين ــل مك )١(وك

. 

ــبب  ــيل مح ــولي الجم ــرئ ي ــل ام وك
. 

                                           
 : هذا البيت من قصيدة لأبي الطيب المتنبي يمدح فيها كافور الأخشيدي، مطلعها)١(

ــل أعجــب ــن ذا الهجــر والوص ــب م وأعج
. 

وق والشـــوق أغلـــبأُغالـــب فـــيك الشـــ 
. 

 



ومعالي الأستاذ عبد االله النعيم     .   فهذا الرجل يولي الجميل في كثير من عمله ومن أخلاقياته           -
أحب الناس وأحبوه والناس هم شهود االله في أرضه، ولعل النجاح الذي أصابه في عمله كما يقول                   
دائماً هو ثمرة وقوف المسؤولين معه وفي مقدمتهم سمو الأمير سلمان بن عبد العزيز وزملائه في الأمانة،                 

 فكل عامل وكل    ومن يأتِ إلى أمانة مدينة الرياض يشعر أن العاملين فيها أسرة واحدة، ومن هنا               
مهندس وكل إداري يشعر أنه يقوم بعمله مستشعراً أن معالي الأستاذ عبد االله النعيم يقف معه                    

والأستاذ عبد االله   .  وبمثل هذه الروح الجماعية استطاع أن ينجح وأن يقدم هذا العمل الجليل           .  ويسانده
 قلب وجوانح هذا الرجل كان      خلاص الذي يعيش في   النعيم أنموذج لهذه العطاءات التي قدمها، والإِ      

وراء هذا العطاء لمدينة الرياض ولكل مدن بلادنا، فالأستاذ عبد االله النعيم عاش في كثير من مدن                    
بلادنا، في بدايته عاش معلم صبيان في مدينة عنيزة، ثم في المنطقة الشرقية، ثم عمل في منطقة جدة في                     

 .سلك التعليم، ثم أخيراً في مدينة الرياض
جو من معالي الأستاذ عبد االله النعيم أن يقدم تجربته العلمية والعملية في هذا المنتدى                   أر -

لنستمتع ا من ناحية ولنفيد من هذه التجربة، وأكرر الشكر للأستاذ عبد المقصود خوجه على هذا                 
 . ة االله وبركاته وفياً لهذا الوطن ووفياً للأوفياء فيه، وشكراً والسلام عليكم ورحم فقد كانالوفاء النادر

 

  ))كلمة الأستاذ عبد ا بغدادي(( 
ثم تحدث الأستاذ عبد االله بغدادي في تلك الأمسية أيضاً مشاركة منه في الاحتفاء بمعالي                

 :الأستاذ عبد االله النعيم فقال
مصلياً على رسوله الأمين، الذي أعلن من فوق أعلى جبل في مكة أول نداء                 .   بسم االله  -

دوياً في سمع الزمان، منطلقاً على هذا الكوكب الأرض، ومبشراً بمولد عالم جديد وبكل ما               للحضارة، م 
ترى يا معالي أمين الرياض ويا أيها الجامعي الأصيل لو قدر           .  تحمله كلمتا عالم وجديد من معنى ودلالة      

تلألأ في  لشوقي أمير الشعر العربي أن يعيش عصر الرياض الزاهر ويطل على وجهها الحضاري وهي ت               
فأية صورة بيانية   .  قلب الجزيرة العربية وتلمع بين رياضها الخضراء وغاباا الغناء وحلل جبالها الشماء           

وأية قيثارة شعرية كان سيعزف شوقي عليها؟ وهو صاحب البيان الثري المتفوق في رسم لوحة شعرية                 
 :للفيحاء الدمشقية إذ يقول

ــتان ــيحاء بسـ ــا الفـ الأرض دار لهـ
. 

ــها    ــبت خمائل ــد ه ــرفاق وق ــال ال ق
. 

ــيان  ــاء عق ــين الم ــوق لج والشــمس ف
                                                            . 

دخلـــتها وحواشـــيها زمـــردة   
. 

ــان  ــنات وريحـ ــق روح وجـ دمشـ
. 

آمـــنت بـــاالله واســـتثنيت جنـــته 
. 



 ورياض اليوم جديرة بملحمة شعرية من مثل شوقي وشعراء هذا الزمان، ففيها كل قيم الجمال                -
 فوق أا البقاع والمواطن التي وعت في ذاكرا أسمى آثار العبقرية العربية المتفردة، وهي               ومثل الحضارة 

                 ا أرض الملاحم والبطولات، ومن بعد فرياض اليوم وجهالظواهر المضيئة في تراثنا الباهر، وفوق أ
              ا التقنية  حضاري متهلل أطل على الدنيا عابراً فوق جسور الحضارة وصولاً إلى حصادها ومعطيا
 .الهائلة، وقد فتحت الرياض نوافذها على عالم الشرق والغرب فكانت مجمع الأمم وملتقى شعوا

 ورياض اليوم بستان الدنيا وزهرة المدائن وملاعب الأنس ومسارح الفن ومسابح مهاريها               -
 .ومهوى ظباها وقطاها

صانع، حياا سباق بين شباا،      رياض اليوم منارات العلم، بناياا جامعات وسماؤها دخان الم         -
 .وعمرها تحفُّز نحو الأجمل والأحسن والأكمل والأعلى

 رياض اليوم بيت العرب ومعرض دائم لأهل الشعر والأدب وموسم كبير لأهل الفن والخلق                -
وفي رياض اليوم تضرب مضارب التراث، وتنصب القباب في ظلال الوادي سيالة الجنبات              .  بداعوالإِ
 .د، وتعزف الألحان وتدقّ  الطبول فيرق لحن الوتر ويطيب الأنس والسمربالورا

 . وفي الرياض نحت الصخر فأنبت الزهر-
 . من مهاريها وأهدى من قطاهااً وفي الرياض أمة الصحراء أقوى جلد-
غر، سلماا الأبر، فكرها الساطع، ورأيها الناصع وبرهاا القاطع          وفي الرياض اليوم فتاها الأ     -

يقف عالياً كالشمس في أطرافها وكالقمر يرسل شعاعه فوق جبال أجا وسلمى الشماء، وحقولها                 
الخضراء وبساتينها الفيحاء، وسلمان بن عبد العزيز من آل بيت عريق في محتده، أصيل في أصالته،                  

اد فضاء  فتيانه جحاجحةٌ وآباؤه الصيد الأشاوس، وفي الأرض منهم اليوم سماوات وألوية ونيرات ورو             
 .ومسابح ضوء وسرحات ظلال وشموس وأقمار

 وبعد ماذا أقول عن الرياض ومعنا اليوم أمينها ونعيمها وبرهان حضارا الباهرة، مبدعها،                -
ومنسقها وفناا وشى خمائلها بشقائق النعمان، وزينها فأحسن زينتها بالنرجس والفل والريحان،               

اسمين والرمان، فأقام على رفرفها المخضر المغاني والمرابع          وكوكبها بزهر البنسفج والنسرين والي     
والمسارح لطيورها لا يغيب بغامها والحمام التي لا ينقطع هديلها والعيون لا يفيض غيدقها ولا يتوقف                 

 .تحناا
 يا صاحب صالون الاثنينية المخملي المزهر، ويا أيها الأديب يا أبا سعيد الخوجه، يا عاشق                  -

 ا حباً ويستهويك جمالها طرباً تتعلق ا ما بقي الجمال، وإن كنت متعبداً لمكة عاكفاً ا،                  الرياض يم 
اليوم جاءتك الرياض بخيلها ورجلها بفارس      .  لك وشائج ا ولك قربى، قربى القلب والروح والفوائد        

وب الجامعي العالي   من فرساا، جاءت إليك بنعيمها وأمينها ممتطياً صهوة جواده الأصيل، متشحاً بالر            



الرفيع، حاملاً وسام الأستاذية من أعرق جامعات فرنسا جامعة السوربون في باريس ليتصدر منصة                
الشرف متقدماً إلى مصاف أهل الفكر وعلماء الحضارة المعاصرة تتمثل فيه الجامعية في وثاقتها والعلم                

 .الحضاري حين يقصد الغايات السابقات، ويعتلي النجود السامقات
 شهد لك بذلك علماء الحضارة وأساتذة العمارة في جامعة السوربون، وبأن التحول الحضاري              -

نسان الباهر في مدينة أنت أمينها دليل اقتدارك على مواجهة تحديات الصحراء، ودليل قدرة الإِ                 
 فيافي  وقيام المدينة الحديثة واتمع الحضاري وسط     .  السعودي المعاصر على اكتساح معوقات التحضر     

نسان السعودي  الصحراء وبين أمة الصحراء، وهي معوقات كبرى وحواجز طبيعية تمت على أيدي الإِ            
نسان السعودي الجامعي في بناء مدينة      المعاصر ، يا أخي عبد االله النعيم لقد كنت مصداق كفاح الإِ            

شاطك المسعف  الرياض اللامعة في جبين الصحراء وقلب الجزيرة بعد كفاح وسهر متواصل، وبعد ن             
حلَّقت ا في المطار العريض في دنيا الحضارة، وطوفت ا في عالم             .  وحماسك الفائق لمدينة أنت أمينها    

وبعد أن أبدعت فيها إبداعة الحلوة المتأنقة وتندت منك حسناوات جياد سابغات             .  الشرق والغرب 
اح الإِنسان السعودي وانتصاره    راسلات، وجاءت أطروحتك العالية علامة بارزة وبرهاناً صادقاً لكف         

على كل المعوقات، فلقد جمعت صحائفها بالعرق الهادر والكفاح النادر وكانت وثيقة علمية لها وزا                
.. ولها ثقلها، كانت حصيلتها الشهادة العالية التي حصلت عليها من أعرق جامعات الدنيا في باريس               

 . وشكراً

  ))كلمة الأستاذ مصطفى عطار(( 
 :يت الكلمة لسعادة المربي الأستاذ مصطفى عطار الذي قالثم أعط

كما قيل ما   ..  خوة الكرام أيها الإِ .  معالي الأخ الصديق عبد االله النعيم     .   بسم االله الرحمن الرحيم    -
 .ترك الأول للآخر شيئاً ولكني أجد نفسي ملزماً بتقديم التحية لضيف هذه الاثنينية

لذي عرفته كما عرفتموه يجمع من الصفات الكريمة المثلى ما            الأخ الكريم عبد االله النعيم ا       -
فأهلاً ومرحباً به وشكراً له على ما تجشمه من مشاق وما اضطر إلى إلغائه من               .  بوأته هذه المكانة الكبيرة   

 .مواعيد ليمتعنا بلقائه هذه الليلة
يره، لأنه لا يكل ولا      الأستاذ عبد االله النعيم كم هو متابع وكم هو متعب إنه متعب لنفسه ولغ              -

خلاص والعزيمة والرغبة   يمل ولقد خبرته حينما كان يعمل مديراً للتعليم في منطقة نجد، فعرفت فيه الإِ              
العارمة في تغيير الواقع إلى الأفضل واقتناص الفرص للكسب غير المحدود لمنطقته ورجالها وطلاا،                

قضايا منطقته ومعاملاته على الرغم من المضايقات       وكان يداوم يومياً في وزارة المعارف ليتعقب ويعقب         



التي يسببها ذلك للمسؤولين الكبار في وزارة المعارف، لكنهم كانوا في قرارة أنفسهم مسرورين من                
 .نشاطاته
 واسمحوا لي أن أذكر نقطة صغيرة تدل على ما يتمتع به من إيجابية ومن تطويعه للنظام، حينما                  -

، فذهبت  ١٣٨٢، وكنت مفتشاً عاماً لمعاهد إعداد المعلمين، كان ذلك عام            كان يعمل مديراً للتعليم   
إلى مدينة عنيزة، فرأيت أن بعض فصول معهد المعلمين ليس ا مقاعد لجلوس الطلاب، وإنما كانوا                  

 ودون سابق ميعاد قابلت الأخ عبد االله في الرياض وتبادلت معه            اًيفترشون الحنابل، وكان الوقت شتاء    
لنظر حول تزويد معهد المعلمين بعنيزة ببعض المقاعد إذا كانت متوفرة لديه، فوافق                 وجهات ا 

واستصدرنا أمراً من وكيل الوزارة بنقل المقاعد وإخراجها من عهدة إدارة تعليم الرياض إلى عهدة                 
 .تعليم نجد
كة المتحدة   وحينما ذهب إلى بريطانيا ليشرف على الطلاب المبتعثين لم يكن الانتقال إلى الممل              -

غرضه الأساسي، وإنما كان هدفه أن يكمل دراسته، وأن يشرف على الطلاب، وكل من تمكن أن                  
وتحمل جامعة  .  يدرس في تلك الفترة يحمل للأستاذ عبد االله النعيم كل الذكريات الطيبة في مساعداته              

 لأنه زودهما بوثائق    الملك سعود وإدارة الملك عبد العزيز أجمل الذكريات وتقران له بالفضل العظيم            
هو اختياره المعاونين   ..  ومن الأمور التي أرجو أن نقيم لها اعتباراً       .  كثيرة جداً من مكتباتٍ غربية وشرقية     

له من الشباب السعودي، من المهندسين وغيرهم ذلك الاختيار الذي استطاع به أن يصنع م ما صنع                 
 .رياضمما أصبح حديث العالم ومثار إعجاب كل من زار ال

 ومن حسنات عبد االله في عنيزة أنه فتح مع زميله الأستاذ عبد الرحمن العليان مدرسة لمحو                   -
 .الأمية كانا يدرسان ا

 ومعالي الأستاذ عبد االله النعيم عنوان بارز للوفاء، فحينما لبى أستاذه المربي الكبير الشيخ                 -
ء عنيزة، عارفي فضل الشيخ صالح الناصر        صالح الناصر الصالح نداء ربه تنادى هو وصفوة من أبنا          

الصالح إلى أن يقوموا بعمل كبير يخلد ذكرى الرجل ويكون له مردود كبير على منطقة القصيم وعلى                  
عنيزة، فتقدموا بمشروع واستطاعوا أن ينفذوه وهو مركز صالح الناصر الصالح الخيري، وهو مركز                

مة، ومركزاً للكومبيوتر ومختبراً لتعليم اللغة      حضاري تكلف عشرات الملايين وهو يحوي مكتبة ضخ        
الإِنجليزية، وتوجد فيه صالات للألعاب الرياضية المختلفة وملحق به قصر صغير للضيافة، ومكتبة                

وقد تم ذلك بفضل االله سبحانه وتعالى، ثم بدعم وبمجهود وسعي           .  نسائية ضخمة وقاعات للمحاضرات   
ا مهما تحدثنا فلن نستطيع أن نفي حقه من الثناء ومن التقدير،              وأعتقد أنن .  الأستاذ عبد االله النعيم   

وحيث أننا ونحن نكرمه كأمين لمدينة هي عاصمة للمملكة العربية السعودية السياسية، ويوجد معنا أيضاً               
 .أمين مدينة جدة بارك االله فيه ووفقه فلدي اقتراحان أقدمهما لكل أمناء المدن الكبرى بالمملكة



هذه المدن في حاجة إلى مكتبات عامة تنتشر في أحياء كل مدينة، وإذا كانت                 أولهما أن    -
نشاء مثل هذه المكتبات فأرجو ألاَّ تكون عائقاً ليفتحوا باب التبرعات            اعتمادات الميزانية لن تكفي لإِ    

 .للمواطنين وليطلبوا مساعدم وسيجدوم مسرعين ومجيبين لنداء الواجب الوطني
سلامية وأن ننشر هذا بين     لثاني فهو يتعلق بضرورة الاهتمام بمظاهر العمارة الإِ        أما الاقتراح ا   -

مهندسينا، وأن يولي الشباب الذين يتسلمون أمور التصاميم في المكاتب الهندسية سواء في أمانة مدينة                
لدنا على  الرياض أم في أمانة جدة أو في المكاتب الخاصة عناية خاصة ذا الأمر حتى لا يلومنا زائر لب                  

وختاماً شكراً للمحتفى به معالي الشيخ عبد االله        .  سلاميةتقصيرنا في عدم الاهتمام بخصائص العمارة الإِ      
 . النعيم، وشكراً لكم على إصغائكم والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))كلمة المحتفى به(( 
 :ياض الذي قالثم أعطيت الكلمة لمعالي الأستاذ عبد االله النعيم أمين مدينة الر

أيها الأصدقاء السلام   ..  أيها الإِخوة الأفاضل  .  والصلاة والسلام على رسول االله    .   بسم االله  -
لا أدري كيف أبدأ كلامي بعد كل الكلام الذي سمعته من كل الأصدقاء             ..  عليكم ورحمة االله وبركاته   

ه يمثل عاطفة جياشة أخوية صادقة      الذين تكلموا والذين لا أشك إلاَّ أن هذا الكلام ينبع من قلوم وأن            
وما اجتماعكم أيها الأعيان إلاَّ دليل قاطع وساطع على العاطفة الأخوية           .  تجاه أخ لهم وصديق للجميع    

النبيلة؛ ومن الصعب على مثلي أن يعبر التعبير الوافي عن رد الجميل لكم فرداً فرداً من تكلم منكم                    
 .ومن لم يتكلم

 .حسان وأضفيتم علي خصالاً أعتقد أنني أقل كثيراً مما ذكر فيهاوالإِ لقد غمرتموني بالمعروف -
 هذه الليلة ليلة مباركة إن شاء االله أتاحها لنا الأديب الكبير والصديق الوفي الأستاذ عبد                  -

المقصود محمد سعيد خوجه الذي استطاع ذا الجمع وفي الأيام السابقة في الاثنينية أن يربط رجال                  
 .جال الفكر ومسؤولي الدولة برباط الآداب العالية والثقافة الرفيعةالأعمال ور

وأتنم أيها الإِخوة جميعاً    .   هذا الرجل الذي سار على سنة والده عالم ابن عالم وأديب ابن أديب             -
 .لكم الشكر والفضل والثناء على ما أبديتم تجاه شخصي الضعيف

عتها، ومن الصعب جداً لأن ذلك يطول وأنا         في الحقيقة لا أدري كيف أرد على كل كلمة سم          -
 لحل مشكلة   الا أريد أن أطيل عليكم، لكنني أريد أن أصحح بعض المعلومات، فأنا لم أستدع من إنجلتر               

الغاز، وإنما كنت موجوداً في المملكة لسبب آخر ولم أحل مشكلة الغاز، وإنما وقع الاختيار علي لكي                  
 فيها مع الإِخوة العاملين في إدارة الشركة وتحقق الغرض بفضل االله عز              أدير الشركة فترة، وفقني االله    

وجل، ثم بدعم الجهات العليا التي ذللت كل شيء، وهنا أستطيع أن أخص صاحب السمو الملكي                  



الأمير سلطان بن عبد العزيز وزير الدفاع والطيران، وصاحب السمو الملكي الأمير تركي بن عبد                 
فاع والطيران في ذلك الوقت للأسطول الكبير الذي أعطوه لشركة الغاز لكي             العزيز نائب وزير الد   

ينقل الأسطوانات من رأس تنورة ومن الظهران إلى مدينة جدة، حيث كانت المحطات في الرياض                  
 .وما أنا إلاَّ جندي ساهم ذه الخدمة.. وبذلك يعود الفضل لأهله. والظهران وجدة فقط

عة كامبردج فلم تكن كما ذكر الأخ حسين كاملة بل وليست             أما بصدد رسالتي في جام      -
جاهزة للمناقشة، ولكنها كانت متجهة للنهاية وهي وإن لم تر النور بعد فستؤدي واجبها إن شاء االله                  

 .وستقوم بدورها عندما تتاح لها فرصة الظهور في كتاب
خطائي أإن  :  صيب، ولا أقول   أما فيما يتعلق بالأخطاء والانتقادات فأنا بشر والبشر يخطئ وي          -

 .قليلة بل هي كثيرة جداً لكن قد يكون أكثرها غير مقصود، وقد يكون فيها أخطاء مقصودة
خوة المتكلمين بدا وكأنني أنا الذي عملت كل شيء والحقيقة أنني لم أعمل شيئاً               ومن كلام الإِ   -

نشاء دارات التي تسعى لإِ   الإِبمفردي، فأنا واحد في صف طويل عريض فيه مجموعات كبيرة في مختلف              
تعاونا جميعاً من أجل تطوير مدينة الرياض، رائدنا وهادينا هو االله سبحانه عز وجل وهو الذي                 .  المرافق

وفَّقنا جميعاً، إخوتي وزملائي وأنا، وفَّقنا جميعاً لما تحقَّق بدعم كبير هائل من قيادتنا الحكيمة وعلى رأسها                 
لك فهد بن عبد العزيز أيده االله ونصره، وصاحب السمو الملكي الأمير عبد             خادم الحرمين الشريفين الم   

االله بن عبد العزيز ولي العهد المعظم أيده االله، وصاحب السمو الملكي الأمير سلطان النائب الثاني نصره                 
رقيها االله وأيده وساعده وشد من عزمه، وأيضاً أميرنا الكبير الذي عشق الرياض وعمل الكثير من أجل                 

وتطويرها، كان يدفعنا إلى العمل، وكان يوجهنا، وكان يتابع أعمالنا يوماً بيوم بل إنه كثيراً ما يتكلم                  
. بالليل لينبه إلى شيء أو ليقترح شيئاً أو ليطلب إعداد مذكرة تتعلق بموضوع من مواضيع التطوير                 

ت بالعمل هي مجموعة أنا أتعاون معها       إن اموعة التي قام   ..  أقول هذا لأنني أريد أن أسند الفضل لأهله       
وحقق ما تحقق وإن كانت هناك أخطاء كثيرة جداً أو نواقص لم تستكمل بعد               .  وكلنا أخذ االله بأيدينا   

المدن .  أرجو االله أن تستكمل سواء بقيت أنا في أمانة مدينة الرياض أو جاء من يرأس الأمانة غيري                  
 عن مدينة الرياض ولا أريد أن أتحدث لكم عن مدينة            هذا.  كالكائن الحي يحتاج إلى أشياء جديدة      

الرياض، فقد تحدثتم أنتم عنها وتحدث عنها العالم، تحدث عنها معرض الرياض بين الأمس واليوم،                 
 .وتحدثت عنها المحاضرات، وتحدثت عنها الصحف العالمية التي كتبت عنها

عربية السعودية كلها والحمد الله      والرياض ليست وحدها المتطورة في بلدنا، مدن المملكة ال          -
مستواها ارتفع كثيراً سواء في مشاريعها أو في تشجيرها أو في نظافتها، أصبحت مضرب المثل في مختلف                 
أنحاء العالم الناس يثنون على مدن المملكة العربية السعودية، والتطور الذي نجده في مدينة جدة عروس                 

صر التطوير على مدينة الرياض وجدة بل شمل جميع المدن           البحر الأحمر خير دليل على ذلك، لم يقت        



الصغيرة والكبيرة وهذا دليل حكمة القائد الكبير الذي يحرص دائماً على أن يعيش سكان المملكة                 
 .والمقيمون فيها بأسعد وأرغد عيش

 الأخ حمد القاضي طلب مني أن أتكلم عن جوانب أخرى غير مدينة الرياض، والواقع أنا لا                  -
 شيئاً أستطيع أن أتكلم عنه غير أنني نشأت كأي مواطن عادي وأنا لا أزال مواطناً عادياً، وأرجو                   أجد

االله أن أظل ذه الصفة، أرجو االله عز وجل أن يهديني وأن يدلني على الطريق وأن أظل مواطناً عادياً،                    
قدره، وعرف أنه   لأن هذه أفضل طريقة أن يهدي االله الإِنسان ليعرف نفسه ومن عرف نفسه عرف                

مخلوق ضعيف معرض لكل شيء، ولهذا يجب علينا جميعاً أن نعرف حدودنا وأن نعرف حجمنا لكي                  
 .نسير وفقاً لذلك

وكان مديرها الأستاذ صالح      ١٣٥٦ لم أدخل الكتاب وإنما دخلت المدرسة الابتدائية سنة           -
 يكون مدرسة حديثة في ذلك الوقت قبل        استطاع أن ..  الناصر رحمه االله، هذا الرجل كان مربياً فاضلاً       

أن تصبح حكومية، ثم لما أمر المغفور له الملك سعود بفتح المدارس في المملكة العربية السعودية كان                   
نصيب عنيزة واحدة منها، وتحولت مدرسة الشيخ صالح بن صالح رحمه االله إلى مدرسة حكومية                  

نا إلى الصف الخامس ولم يكن هناك عدد كافٍ لفتح           فدخلت فيها قبل أن أكمل الابتدائية لأننا وصل       
صف سادس، فخرجت منها وتتلمذت على مشايخ كبار من بينهم المرحوم الشيخ عبد الرحمن ناصر                
السعدي رحمه االله والشيخ محمد المطوع رحمه االله والشيخ عبد الرزاق العفيفي أمد االله في عمره                    

ماء، ثم ذهبت مع الحياة هنا وهناك وبعد انقطاع دام أربع           وكانوا خير موجه ومن أفاضل العل     ..  وغيرهم
سنوات عدت إلى عنيزة واقترح الأستاذ صالح أن أعمل مدرساً في مدرسته تقدمت إلى اللجنة المكلفة                 
باختيار المتقدمين لشغل مثل هذه الوظيفة وفشلت فشلاً ذريعاً فلم أستطع الإِجابة على أي سؤال مما                 

أمهلوني :   لوم الأستاذ صالح على ترشيحه جاهلاً لكي يصبح معلماً فقال لهم            دفع أعضاء اللجنة إلى   
أريد منك أن تصرف جل وقتك في المذاكرة          :   وقال لي  نيأسبوعين أريكم ذلك الشخص، فأخذ     

ولقد سبق  .  والمراجعة والحفظ لمدة أسبوعين، فقط تكرسهما في مراجعة اللغة العربية لا سيما مادة النحو             
ت طالباً أن حفظت ألفية ابن مالك عن ظهر قلب فجلست لمراجعتها ليلاً واراً كما                 لي عندما كن  

راجعت شرح ابن هشام عليها وجئت إلى اللجنة وامتحنت ونجحت وتعينت مدرساً في المدرسة                 
 .الابتدائية
هـ أنشأنا كمجموعة من المدرسين النادي الثقافي وقد كان نادياً مستقلاً لا            ١٣٧٢ وفي عام    -

بطه بالمدارس أي صلة إلاَّ أن المسؤولين عنه يشتغلون في المدارس وقد اشترينا له مبنى خاصاً به،                   تر
هـ فتحنا أول مدرسة لمكافحة الأمية تكلفنا بمصاريفها من رواتبنا،           ١٣٧٣وفي سنة   .  ومكتبة ضخمة 

م بالتدريس مجاناً   كما أن مصروفات النادي الثقافي كانت من رواتبنا ومن تبرعات المحسنين، وكنا نقو             



هـ ١٣٧٥وفي عام   .  وقد تخرج منها عدد كبير، وظلت تعمل حتى أدرجت في المدارس الحكومية             
انتقلت إلى جدة، وكان لي شرف العمل مع الأخ الأستاذ محمد عبد القادر علاقي الذي كان يتولى                   

ستاذ الفاضل السيد محمد    وكنت مساعداً له وكان ثالثنا الأ     .  إدارة المدرسة التي أشار إليها في حديثه      
سعيد الدباغ وقضينا سنة كاملة لا أريد أن أكررها لأن الأخ محمد علاقي أوفاها حقها، ثم انتقلت إلى                   
الرياض وعملت مديراً لمعهد المعلمين لمدة خمس سنوات، ثم مديراً عاماً للتعليم وانتقلت للجامعة في                 

 .ذلك الوقت، فعلاً لم يكن عندي شهادة الابتدائية
 ومن فضل االله علي في تلك الفترة من حياتي أن قررت وزارة المعارف للراغبين الحصول على                 -

شهادة إتمام الدراسة بالمعهد العلمي السعودي، أن بإمكام التقدم للاختبار إذا توفر في المتقدم شرطان               
. خمس سنوات على حصولها   مرور  :  أن يكون حاصلاً على الشهادة الابتدائية، وثانيهما      :  أساسيان أولهما 

وحيث أنني لم أحصل على الشهادة الابتدائية، فقد ناقشت وضعي مع المسؤولين بوزارة المعارف،                 
وبعد أخذ  .  وحاولت إقناعهم بأن يعتبروا عملي كمدير عام للتعليم بنجد مساوياً للشهادة الابتدائية            

ادة الابتدائية، ومن حقي دخول الامتحان      ورد اقتنعوا وأصدروا فعلاً قراراً بأن عملي هذا يساوي الشه         
للحصول على شهادة المعهد العلمي السعودي، وبالفعل امتحنت في الأحساء ونجحت وجئت إلى                
الجامعة، وواصلت دراستي ا حتى حصلت على الشهادة بامتياز مع مرتبة الشرف الأولى، وكنت                

لسنة الأخيرة كنت أميناً عاماً مساعداً بالجامعة       خلال دراستي الجامعية أعمل مديراً عاماً للتعليم، وفي ا        
وزميلاً للأخ معالي الدكتور محمد عبده يماني، والهدف من ذكر ذلك ما هو إلاَّ رغبتي في أن أبين أنّ من                    
أراد أن يعمل شيئاً ويضع االله نصب عينيه لا بد أن يصل، المهم أن يعمله بإخلاص وأن يضع االله نصب                    

 .ئده الهدى والرشد والعمل الصالحعينيه وأن يكون را
شراف على شؤون الطلاب هناك، واغتنمت فرصة وجودي         ثم سافرت إلى إنجلترا من أجل الإِ       -

في بريطانيا فالتحقت بجامعة كامبردج بغية الحصول على الدكتوراة وكتبت جزءاً كبيراً من رسالتي، ثم               
دتي إلى الرياض بالعمل مع اللجنة المشرفة       صدر أمر الجامعة القاضي بعودتي للرياض، وكلفت بعد عو        

 . على الغاز
 والحقيقة التي يجب علي أن أذكرها أنني كنت أراقب االله عز وجل، ولكنني لا أقول أنني لا                   -

أخطئ فأنا بشر والبشر خطاؤون غير أنني مؤمن أن رضا الوالدين كان سبباً في توفيقي في كثير من                    
ولقد كنت والحمد الله والشكر له باراً بوالدي        .  ليتها وقمت بتنفيذها  المشروعات التي أنيطت بي مسؤو    

أحرص على رضائهما ما أمكنني، لا أقول أنني أقوم بما يجب مائة بالمائة، ولكني كنت حريصاً على                   
وأحاول .  رضائهما، وكنت أفزع من أبي رحمه االله وأنا جد لأنه كان قوي الشخصية، وكنت أخشاه               

 .هلي وبأقاربي وبأصدقائي قدر استطاعتي، وهذا أيضاً مهمأيضاً أن أبر بأ



 

 فالترابط الأسري مهم جداً في تكوين شخصية الإِنسان، إذن فرضا االله عز وجل وهدايته، ثم                 -
رضا الوالدين، ثم التشجيع الكبير الذي وجدته ويجده كل العاملين، التشجيع لم يكن لي وحدي بل                  

دهم االله ونصرهم وعلى رأسهم خادم الحرمين الشريفين الملك فهد بن            لكل العاملين من ولاة الأمر أي     
تقان وعدم تأجيل عمل    نجاز مع ضرورة الإِ   عبد العزيز الذي أوصاني بالعمل وبذل الجهد وسرعة الإِ         

سيأتي يوم يقل فيه إنتاج البترول وتنخفض        :  اليوم للغد وحذرنا من عاقبة الكسل والتواني، فقال        
ليوم قريب جداً، فحاولوا أن تستفيدوا من هذه الفرص المتاحة لكم لتطوير مدنكم              أسعاره، وإن هذا ا   

وبلادكم، وكان يوجه كلامه لكل العاملين في البلديات وفي الأجهزة، وتوالت الأحداث وصدق حدس              
الله كما أن سمو ولي العهد الأمين عبد ا       .  خادم الحرمين الشريفين فقلَّ إنتاج البترول وانخفض سعره كثيراً        

كان يشجعنا ويعضدنا، وكذلك سمو الأمير سلطان بن عبد العزيز النائب الثاني، وصاحب السمو                 
الملكي الأمير سلمان بن عبد العزيز رئيس الهيئة العليا، وكلكم تعرفون سمو الأمير سلمان وحماسه                  

اض أو غير   للعمل وصداقته لرجال الفكر وصداقته للصحافة وحله مشاكل الناس سواء كانوا في الري             
فقلبه كبير، وفكره واسع، وعمله عظيم، وهو يحرص دائماً على حل المشكلات، ويساعد               .  الرياض
 كان يدفعنا إلى العمل كما قلت دفعاً، وكان يوجهنا باستمرار، وكذلك صاحب السمو الملكي               -كثيراً  

ب المعالي الشيخ   الأمير سطام بن عبد العزيز له دور كبير، وإخوتي في الوزارة وعلى رأسهم صاح               
وهناك أناس  .  إبراهيم العنقري وزير الشؤون البلدية والقروية الذي لم يحرمنا تشجيعه ومعاضدته ودعمه           

 وأنا أعتقد أنه لولا تعاون المواطنين مع البلديات لما          ...كثيرون جداً يساعدون الأمانة ويتعاونون معها     
 .استطاعت البلديات أن تحقق أغراضها

 

 نقطة مهمة جداً هي أننا إذا أردنا أن ننجح فإن علينا أن نتعاون مع الناس                   على أن هناك   -
المستفيدين الحقيقيين من كل عمل تقوم به البلدية، فلا بد من التعاون معهم وأخذ رأيهم قبل الإِقدام                  

واحترام الناس مهم جداً لأنك إذا احترمت الناس احترموك           .  على إنجاز عمل له صلة بمصالحهم      
وذا الصدد أود أن أذكر نقطة هامة هو أن          .  رام المتبادل سبب من أسباب التوفيق والنجاح      والاحت

أقاليم المملكة العربية السعودية يتعاون بعضها مع بعض لأننا إقليم واحد وحده الملك عبد العزيز رحمه                 
مود قطان أول من تولى     االله ووحد قلوبنا تبعاً لذلك والأستاذ عبد االله بلخير أشار إلى أن الأستاذ مح              

رئاسة بلدية الرياض ثم جاء بعده الأستاذ أحمد خليفة النبهان، والحقيقة أن هناك ستة من أبناء المنطقة                  
الغربية رأسوا بلدية الرياض، بينهم عثمان بخاري، وحسين بخاري، وزيني بري، وأحمد خليفة النبهان،               



هم عبد الكريم   .  ياض، ورأس بلدية الرياض أربعة آخرون     هؤلاء رأسوا بلدية الر   .  )١(ومحمد حسن أخضر  
وهذا .  الزامل، ثم الأمير فهد الفيصل، ثم الشيخ عبد العزيز الثنيان، ثم المتحدث إليكم الضعيف إلى االله               

وحدة القلوب  .  يعطي الدليل أن كل منطقة تكمِل المنطقة الأخرى، ونحن والحمد الله ننعم بالوحدة              
 .تجمعنا قوية ثابتة إلى الأبد إن شاء االلهوالهدف والمصير التي 

سعيد جداً، سعيد بأهله، وسعيد بالمقدسات الإِسلامية، سعيد بمكة           ..   نحن في بلد سعيد     -
المكرمة، وسعيد بالمدينة المنورة، وسعيد برجاله، وسعيد بقادته الذين وهبوا لهذه البلاد كل فكرهم وكل               

 . الإِنسان السعودي والمقيم في رغد وهناء وسعادةعطائهم من أجل تطويرها ومن أجل أن يعيش
 دعونا نبتهل إلى االله عز وجل أن يديم علينا استقرارنا وأن يحفظ لنا أمتنا وأن يهدينا إلى سواء                   -

السبيل وأن يدلنا على الخير دائماً وأن يوجه قادتنا باستمرار إلى ما فيه خيرهم وخير بلادنا، لأن خيرهم                  
 .خير لبلادنا

عوني مرةً ثانية أكرر شكري وتقديري لسعادة الأخ الكبير الأستاذ عبد المقصود محمد                ود -
سعيد خوجه على هذا الكرم الذي حباني ذا الفضل، حيث جمعني بكم أقدم شكري أيضاً للأخ بل                  

ير، الأب الكبير المربي القدير والأستاذ الفاضل محمد حسين زيدان، ولمعالي الأستاذ الشيخ عبد االله بلخ               
ولأخي وزميلي الدكتور خالد عبد الغني أمين مدينة جدة، وللأخ الأستاذ عبد االله القصبي وهو زميل                 
قديم وللأستاذ زميلي محمد علاقي الذي كان مديراً للمدرسة التي أشار إليها في حديثه والتي عملت ا                 

ستاذ عبد االله بغدادي، ولزميلنا     مساعداً له، وللأخ حمد القاضي، ولشيخنا ورئيسنا في وزارة المعارف الأ          
وأخينا الأستاذ مصطفى العطار ولكل الذين تكلموا وكان كلامهم نابعاً من القلب رغم أنه مبالغ فيه                 

لكنه نابع بدون شك من القلب ولكم كلكم جميعاً لأنني أرى البشر في وجوهكم وأرى               .  قليلاً أو كثيراً  
كم جندي متواضع من جنودكم، جنود هذا الوطن         أنكم تحتفلون بأخ عزيز عليكم ابن من أبنائ         

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))هدية الفنان خالد خضر للمحتفى به(( 
وقبل أن يختتم الأستاذ حسين نجار الأمسية دعا المحتفى به إلى قبول هدية مقدمة له من                  

 :الفنان خالد خضر بقوله

                                           
ذكر معالي الضيف أنَّ هناك ستة أشخاص من أبناء المنطقة الغربية تولّوا رئاسة أمانة الرياض غير أنه لم يذكر غير أسماء خمسة ولم يرد                           )١(

االله بلخير أما من أوائل من تولّى أمانة مدينة           خ عبد ضمنهم اسم محمود القطان ولا طاهر زمخشري، وقد أشار إليهما معالي الشي            
 . فمن يا ترى السادس؟..الرياض



لمتواصل غير المحدود لمعرض الحرمين الشريفين الذي هو         الآن يا معالي الأمين نظراً لدعمكم ا       -
مفخرة لكل مواطن سعودي والنجاحات التي حققها، فإن الفنان خالد خضر يسره أن يهديكم ذه                 

، المناسبة الطيبة كذكرى عطرة صورتين إحداهما لمهبط الوحي مكة المكرمة، والأخرى لمدينة الرسول              
 ...فنرجو قبولهما

 .  الهدية شاكراً لمقدمها الفنان خالد خضرويتقبل الضيف
 

  ))ختام الأمسية(( 
 :ثم يختتم المضيف الأستاذ عبد المقصود خوجه الأمسية بقوله

 ا إا لفرصة أتاحها لنا معالي أمين مدينة الرياض الأستاذ عبد االله النعيم وهي فرصة شممنا فيه                 -
 بيننا، ونشكر له هذا الفضل الذي أتاح لنا         عبق الخزامى في هذه اللحظات التي يرطب جوها وجوده        

كما يسرني في هذه المناسبة أن أشكر وجود سعادة الأستاذ إبراهيم الموسى            .  هذه الفرصة التي جمعتنا به    
وأود أن أذكركم بأن    .  سفير الكويت الشقيق في صنعاء بيننا، والأستاذ الزميل عرفان نظام الدين            

بن حسين، فنرحب بكم       شاء االله هو سعادة الدكتور محمد بن سعد        ثنينيتنا القادمة سيكون ضيفها إن    ا
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. ثنين القادم وشكراً لكم جميعاً لحسن حضوركم وإصغائكميوم الا

* * * 
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